

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 18 DE SETIEMBRE DE 1902

NÚMERO 92

PAGES HERMANOS SUCESORES

Hay siempre en este Almacén un completo surtido de abarrotes frescos: como manteca de cerdo, de tres ó cuatro clases, cervézas, fósforos, arroz, harina "Gallito" y otras, alambre para cercas, etc. Importadores de los cigarrillos legítimos "Murias." Giramos letras sobre España.

CAFÉ MARAGOGIPE

Acabo de recibir un poco de semilla de café MARAGOGIPE, que vendo en mi oficina los días miércoles y sábado.

M. KOBERG.
Setiembre, 9 No. 75. Calle 22 Norte.

FUNERARIA

PEDRO MARQUEZ

Servicio completo en todo lo referente al ramo de funerales: cajas mortuorias extranjeras y del país; catafalcos de 1ª, 2ª y 3ª, coronas, cartulinas; etc. COCHES FÚNEBRES DE 1ª y 2ª

Dirección: 50 varas al Norte del Telégrafo.—Teléfono N° 18.

A. LANDERGREEN,
Sucesor de Pedro Marquez.

NOTA:—Coches de paseo para alquilar y Landau de 1ª para casamientos, bautizos etc.

BREVA

Marca DIANA en caja de 294 tabletas a ¢ 24-00
" KEYSTONE " latas " 315 " " 25-00

en depósito constante en

LA MASCOTA Y EN EL ALMACEN HERNANDEZ
Setiembre 17.—1 mes. DE PAGES & CAÑAS.

AGUAS DE MONDARIZ

EL NUNCIO DEL PAPA

Especiales para diabetis, anemias, dispepsias, afecciones del estómago, hígado y convalecencias de enfermedades graves.

De venta en las principales farmacias de San José.—Único depósito en Costa Rica: PULPERIA EL ORIENTE.

VENDO BARATO

Dos juegos completos de "Refrillas" de 4 ruedas con sus respectivos ejes, tirantes, cadenas etc., etc., uno con asiento de hierro, y el otro de piedra. Pueden colocarse sin ningún trabajo de mampostería. Están en mi finca Herrán de Tres Ríos.

Setiembre 3.—50 v.

35 COLONES

Se alquila una casa en la calle 18 Sur No. 306.—En la calle 17 Norte, No. 247 se informará.

"El Noticiero"

DIRECTOR, Leonidas Briccño
REDACTORES, Leonidas Briccño, Segundo Ispizúa
CORREDACTOR, Modesto Martínez
ADMINISTRADOR, Luis Esquivel S.
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica. Avenida 5ª, Oeste.
Teléfono N° 26
Apartado de Correo número 109.

CABLEGRAMAS

DÍA 17

AVANCES DE INGLATERRA

París, 15.—Avisa un despacho de Saigon, Indo-China, de fecha de ayer que una fuerza de 300 soldados ingleses acaban de ocupar el Principado de Kelanana por súplica del Sultán. Kelanana es la más grande de las provincias Malayas y paga tributo á Siam. Esta agresión ha motivado gran excitación en Siam donde se teme que el protectorado británico se extienda sobre toda la península Malaya.

LOS TESUTAS EN INGLATERRA

Londres, 15.—El Comité de la alianza protestante está haciendo nuevos esfuerzos para obtener la expulsión de los jesuitas y demás órdenes religiosas amparadas por el acta de Jorge IV pero los tribunales ingleses apegadas á sus tradiciones, declaran absoluta el acta su referencia lo cual implica destierro por toda la vida.

EL SHAH DE PASO POR BERLIN

Berlin, 15.—Hoy pasó por ésta en camino para Rusia el Shah de Persia. En la estación del Ferrocarril fué saludado por el Ministro de Relaciones Exteriores Baron von Richthil.

EL VATICANO Y LA POLITICA EUROPEA

Roma, 15.—El Vaticano ha nombrado delegado del Papado en Estados Unidos al Reverendo Diomedo Falconio, quien era delegado apostólico en el Canadá. Profunda inquietud ha causado en el Vaticano la noticia de que el Czar cuando devuelva la visita al Rey Victor Manuel lo visitará al Papa. Durante la permanencia del Czar en ésta, el Ministro ruso cerca de la Santa Sede se ansentará de su puesto á fin de hacer más fácil á su Majestad omitir la visita al Papa. La diplomacia papal está haciendo todo lo posible para evitar que acontezca tan desagradable incidente el cual se atribuye al deseo del Czar de demostrar su disgusto por la actitud del papa en retirar de la Haya el Nuncio del Papado porque no fué invitado á participar en el Congreso de Paz. En contestación á la súplica que le dirigió Mr. F. A. Nisard por el permiso de celebrar una conferencia con el Papa en representación del periodismo francés, el Cardenal Rampolla, dijo, que desde hace algunos meses su Santidad había resuelto no esternar ideas en ningún sentido y así dió orden á los Cardenales de no expresarse ni en pro ni en contra de la política francesa, pues no quiere que sus palabras se pongan al servicio de los intereses de la política.

CHOCANO EN CENTRO AMÉRICA

Lima, 15.—Embarcose hoy á bordo del vapor Méjico, con rumbo á Guatemala don José Santos Chocano, Cónsul General del Perú en las cinco repúblicas de Centro América. Va acompañado de su señora esposa.

INAUGURACIÓN DEL TRIBUNAL DEL HAYA

La Haya, 15.—El Tribunal de Arbitraje internacional comenzó hoy á conocer del reclamo de los Estados Unidos contra la República de Méjico, conocido con el título de "Fondo piadoso

de California." El Ministro de Relaciones Exteriores doctor R. Melvil, Baron von Lynden inauguró el tribunal haciendo ligera reseña de la historia y dijo que la Corte ha estado lista para despachar desde enero de 1901 pero que faltaban litigantes. Felicizó á las dos repúblicas de ultramar por haber tomado la iniciativa y agregó que esperaba el resultado de la experiencia contribuiría poderosamente á la paz del mundo. El presidente del tribunal, doctor Matzen rindió las gracias al Ministro por su solución amistosa expresando, la esperanza de que el tribunal se volviera el centro del derecho internacional y procedió en seguida á abrir la primera sesión de la corte de arbitraje. Expresó también la esperanza de que los trabajos del tribunal armonizarían con el sublime ideal que motivó su establecimiento. Los representantes de Estados Unidos y Méjico manifestaron sus agradecimientos por la bien venida y expresaron su confianza en la imparcialidad y equidad del tribunal declarando de antemano su intención de conformarse con su fallo.

Como invierten sus fondos las Municipalidades de la República

Principiemos por la noble y leal Cartago. Ante todo hemos de notar que está bastante atrasada la publicación de sus cuentas, pero esto lo dejamos pasar por la claridad diáfana con que están expuestas.

Entradas en abril de 1902..... ¢ 8.744.30
Saldo de marzo..... 857.45

Total..... ¢ 9.601.75

¡Bonita entrada! De esta suma se gastaron en el mes..... ¢ 6.779.26 y quedó el 1º de mayo un saldo de ¢ 2.820.

Muy bien está ese saldo en manos tan buenas como las del señor Gómez, tesorero municipal de la histórica y vetusta metrópoli; pero nos preguntamos y si esos fondos no estuvieran en esas manos? Si estuvieran en poder de un tesorero que en lugar de tener el efectivo en contante y sonante en sus arcas, tuviera solamente papeletos ó recibos oscuros, porque los compromisos entre amigos y parientes fueron muy grandes ó porque las necesidades propias fueron tales que no se pudieron resistir? Mencioner es que esos fondos no estén cuando escuelan de cierta suma en poder de empleados mal retribuidos, sino en las arcas de alguna institución segura que preste las más amplias garantías y seguridades. Bastante comprendo esta necesidad el señor Ministro de Gobernación que es bien versado según nos afirman en materia de contabilidad.

Y los fondos cómo se gastaron? En caminos y puentes ¢ 1.234.90, es decir un 43 por ciento más ó menos del total de los ingresos.

Y en qué más? En la recepción del señor Presidente de la República (R. Iglesias) ¢ 878.25. ¡Un 10 por ciento del total de las rentas del mes invertido en semejante simpleza! Es decir en bailes, comilonas y pascos; dinero gastado en un efímero instante sin el menor temor á la protesta de los contribuyentes que piden como es natural que se puntualice y detalle la inversión de una ya tan respetable suma.

Vamos á ver qué personas y en cuanto contribuyeron á esa famosa recepción:

Las mesas perales (pagadas á la fuerza por su puesto).....	¢ 168.00
Los consumidores de carne de cerdo	138.00
Los jugadores de billar.....	140.00
Los deudos de las personas que murieron por derechos de atudes.....	60.00
Los jugadores de dominó.....	5.00
Los comensales de los hoteles.....	77.00
Los pobres que comen pan.....	75.00
Los que se alumbran con velas de sebo.....	20.00
Parte del impuesto de cañería.....	130.25
Parte del impuesto por alumbrado.....	95.00
Total de angustias, sudores y privaciones para recibir á un Presidente.....	878.25

¡Ea para esto para lo que se establecen los impuestos!

En el Irazú

VISITANDO LOS CRATERS

Aprovechando los dos últimos días de agosto, el domingo y el lunes, la Redacción de EL NOTICIERO hizo una visita al Irazú, el coloso de nuestros montes y el más imponente, sober-

bio y majestoso de nuestros volcanes. En esta época de tan extraordinaria actividad geológica, reviste interés excepcional la ascensión a los volcanes y los informes acerca de un estado.

Según una carta que tenemos a la vista por el Sr. Monteseo R., tiene el Irazú 3414 metros sobre el nivel del mar. Es la mayor altura de Costa Rica; y, desde aquella altura, hasta el punto más alto de la cordillera, se continúa toda la República, el río San Juan y hasta el lago de Nicaragua, inclusive ambos océanos, el Atlántico y el Pacífico. Para lograr esta oportunidad, hay que ganar aquella altura muy de mañana, y esto, en buen tiempo, porque, de lo contrario, las brumas de los terrenos bajos ocultan el horizonte.

La ascensión al Irazú se verifica de Sur a Norte, es decir, de la planicie ó valle en que se asienta Cartago y sus cantones, en dirección Norte. Este lado Sur de la montaña se extiende en un plano cuya inclinación es más ó menos pronunciada. Ganada la altura, llegado ya al perfil de los cerros, comienza a ser difícil, por decirlo así, el espizno del coloso, el lado ó la falda de la parte Norte está cortada violentamente, haciendo imposible ó á lo menos muy peligroso el descenso. Debajo de aquella altura, allí abajo, se extienden los llanos de Santa Clara hasta el mar y el río San Juan.

Los reducidos límites de un arriente no nos permiten trazar cuatro líneas para reforzar las peripécias de aquel viaje, que, hasta el punto que señalamos, no ofrecen notables dificultades y que se hace, descansadamente, sobre el lomo de un buen caballo hecho á trepar aquellas empuñadas.

En aquellos puntos y atravesados los terrenos de veintiseis lava y llegado al borde de la gran montaña, cuyo lado ó falda Norte tiene un descenso violentísimo, se toma la dirección Este, para llegar, por el filo de diferentes montículos ó cerros, al lecho de los cráteres viejos ó apagados del Irazú. Esta travesía reviste bastante interés, en un lado, por el flanco Norte, y, en otro, un abismo, una profundidad de muchos centenares de metros; por el otro, por el flanco Sur, se halla el lecho y las bocas del antiguo volcán; hoy en reposo, y las caballerías, una á una, desfilan por encima de aquella especie de muralla ó cresta de lava y arena, entre dos profundidades, para bajar al fondo de la gran holla ó boca del antiguo volcán.

Esta holla ó perol, tiene la forma, aunque irregular, de un inmenso anteojo. Allí, donde hoy es silencio y reposo, silencio y reposo leño de majestad, debieron librarse hace ya muchos siglos, tremendas luchas y tempestades; aquel socavón, que aun hoy muestra tres bocas abiertas, de profundidades incalculables, y que, en tiempos pasados, ya con arena, debió ser, en tiempos remotísimos, testigo mudo de luchas gigantescas, de una grandiosidad indescriptible. Aquello, en su mudez, en su silencio, en su tranquilidad de hoy, purificado por un fuego de siglos y siglos, es sencillamente sublime.

Llegamos á la gran holla y cada cual amarró su cabalgadura á un pedazo de roca de lava ó á algún pequeño arbusto, brotado allí, merced á que va invadendo aquello tierra vegetal.

En ese momento, cuando ya más ó menos á distancia, por el abismo atrás, las bocas de los cráteres viejos y se sacaron dos fotografías. Pedazos de roca eran arrojados á aquellas simas; y los cantos, rodaban, largos minutos, produciendo un ruido especial, por aquellas profundidades, imposibles de ser visitadas por la planta humana.

Debemos hacer notar, como hecho curioso, que al tiempo de tomarse una de las vistas, hubo que rectificar el foco del lente del aparato: el terreno, insensiblemente, había tenido un pequeño movimiento.

Descendimos más abajo, á una especie de plazaola, cráter antiguo del volcán tapado con cenizas, donde se podía contrarrestar el peso del pasto para las bestias, y se anunció solemnemente que era la hora de almorzar. Muellamente recostados sobre las capas de hule, tendidas en la arena, se dió principio á tan importante función de la vida. Y es hora ya, siquiera por reconocimiento de parte de El Noticiero, de dar cuenta de las personas que formaban parte de la expedición.

Eran éstas: Director, Redactores y Corredor de este diario; el competente y reconocido artista don Pablo Baixench, con un excelente aparato fotográfico; don Ramón Aguilar, quien con bondad exquisita proporcionó hospedaje, en su hermosa casa de Paso Ancho, á los expedicionarios que habíamos salido de esta capital: Alfredo Aguilar, niño que aun no ha cumplido siete años, hijo del anterior, muchacho, por su resistencia y su valor, como hay pocos; don Manuel Molina, honrado y acomodado gamonal de Cot y el maestro de escuela de esa escuela.

Terminado el sabroso almuerzo, rociado con pensado vino, que á más de serlo me devolvió los bríos al cuerpo, pues no faltaron quienes, acorridos ante aquella inmensidad, pensaron en regresar, se avisó la marcha hacia los cráteres nuevos.

Cuatro horas no más es de camino—añunció con voz volante el jefe de la expedición, don Ramón Aguilar—y ya estamos en el punto A. Y á lo menos al que esto escribe le pareció aquello una exageración. ¡Cuatro horas de camino y á pie! Pero nada: todos se sentían fuertes y se emprendió la marcha.

Salimos de la hollita en que estábamos y ganada la pequeña eminencia, se dió principio al descenso. Era éste un pendiente, pero no rodar montaña abajo.

Á la media hora de descenso, vimos un terreno como pintado; la superficie, cubierta como con cal, y aquí y allí, grandes manchas amarillas de cenizas.

Bajamos así más, que á más de serlo me descubrieron cenizas, que á más de serlo me descubrieron el número de éstas.

Por los poros del terreno, que eran muchos, salía un aire caliente, de una temperatura altísima, sire sulfuroso.

como el "herbor" del tren. En efecto, allí había una boca regular y oíase, á varios metros á la redonda, un ruido igual al que hace el vapor dentro de un caldero.

En tal el calor en aquel punto, que hacía derretir casi instantáneamente la piedra que se arrojaba al hueco.

Por la boca principal de los cráteres del Irazú se encuentran al otro lado de la ruta por donde se baja. Entre este camino ó ruta y la boca que hablamos, existe una profunda zanja, que tiene algunos centenares de metros. En esa zanja, que fué recorrida no hace mucho por uno de nuestros compañeros, don Ramón Aguilar, se encuentran aquellos bloques ó pilas de lava que están con tanta exactitud y realismo fueron descritas en este diario.

La boca grande, que se halla apegada á la pared altísima de la falda del Irazú, arroja constantemente espesas columnas de humo, pero no de una manera continuada, sino á golpes, que no se interrumpe durante todo el tiempo que estamos en la gran zanja. Las columnas ó bocanudas constantes de humo blanco, podían tener unos ocho ó diez metros de diámetro.

Don Ramón Aguilar manifestó vehementes deseos de llegar hasta allí, para examinarlo, según él decía; no le faltaron dos amoscos compañeros para la empresa, pero el tiempo no se dio para ello. Los compañeros que hizo y nos hizo desistir del propósito. Había que bajar como unos doscientos metros, subir como otros trescientos ó cuatrocientos, abriendo una trocha por medio de una pequeña montaña, y esto demandaba algunas horas y era ya la una de la tarde.

En el punto que había que hacer, lo que todos deseábamos era la mayor ansia, era una cosa: tener una vista de aquellos terribles lugares. Se armó el aparato por el amigo Baixench, pero le llamamos la atención á gritos para que bajara antes más para tener mejor perspectiva y para abarcar mejor la boca grande del volcán; y mientras bajaba, el coloso del Irazú se aparecía en la noche, desde el valle—... una traidora neblina que cubrió todo aquello bajo su manto. Vano fué esperar: la neblina no se desahacía; y en nuestro coraje ante aquella contrariedad, nos pusimos á hacer rodar cantos de lava petrificada sobre aquel cascarrón de nuevo lleno de poros, donde el viento levanta el aparato, como á la gran zanja que raja y forma una hendidura en la falda del cráter. Hurgábamos con estas las solitarias; arrojábamos piedrecitas en ellas, que á veces eran expelidas con gran violencia por los aires: en fin, formábamos pequeños volcanes en plena erupción.

En esto nos ocupábamos cuando un viento fuerte nos tomó ya la cintura, y vimos los demás que era necesario hacer otro tanto. Pero, ¡Dios santos! qué subidá! Hartos de azufre, con las fauces secas, casi sin aire, comenzó la ascensión. Tres horas mortales invertimos en ello, pues era necesario descansar á cada diez metros. La sed era devoradora y don Ramón Aguilar, el hombre que más agua llevaba, se iba haciendo cada vez más pequeño, como si se fuera haciendo cada vez más pequeño. En esto nos ocupábamos cuando un viento fuerte nos tomó ya la cintura, y vimos los demás que era necesario hacer otro tanto. Pero, ¡Dios santos! qué subidá! Hartos de azufre, con las fauces secas, casi sin aire, comenzó la ascensión. Tres horas mortales invertimos en ello, pues era necesario descansar á cada diez metros. La sed era devoradora y don Ramón Aguilar, el hombre que más agua llevaba, se iba haciendo cada vez más pequeño, como si se fuera haciendo cada vez más pequeño.

Se nos olvidaba hacer presente que si se hubiera querido obtener una fotografía de los cráteres nuevos, la hubiéramos publicado en El NOTICIERO.

Por fin llegamos donde nos esperaban nuestras pacientes cabalgaduras y allí pudimos todos apagar la sed por completo, gracias á una gran garrafita que había tenido la precaución de llevar el amigo Molina.

Concluimos; siempre ha habido temores de que el volcán Irazú sea peligroso para Cartago y su valle. Pero los cráteres nuevos, la boca del volcán en formación, se halla al lado noroeste de la falda del Irazú. Entre los cráteres viejos, apagados, y los nuevos en actividad en el día, hay un desierto como de entreochientos metros poco más ó menos. Estas bocas ó cráteres dan á las llanuras de Santa Clara y nacen al pie del volcán los ríos Amargillo y Sucio, que corren por esas llanuras. En caso de una erupción, la lava, las materias volcánicas, buscarían los cauces de esos ríos y de cualquier modo la meseta de Cartago, que está defendida por una muralla de la elevación antes dicha. Esto no obsta para que en caso de una fuerte erupción, alcanzara la ceniza á la meseta de Cartago, pero no la lava ó materia líquida, que, naturalmente, descendería por la falda norte de la montaña, donde se encuentran los cráteres.

Si se desea saber más acerca de la meseta de Cartago, se puede obtener un folleto de Cartago, en su meseta no abriguen excesivos temores por la vecindad del Gigante.

Como el "herbor" del tren. En efecto, allí había una boca regular y oíase, á varios metros á la redonda, un ruido igual al que hace el vapor dentro de un caldero. En tal el calor en aquel punto, que hacía derretir casi instantáneamente la piedra que se arrojaba al hueco. Por la boca principal de los cráteres del Irazú se encuentran al otro lado de la ruta por donde se baja. Entre este camino ó ruta y la boca que hablamos, existe una profunda zanja, que tiene algunos centenares de metros. En esa zanja, que fué recorrida no hace mucho por uno de nuestros compañeros, don Ramón Aguilar, se encuentran aquellos bloques ó pilas de lava que están con tanta exactitud y realismo fueron descritas en este diario. La boca grande, que se halla apegada á la pared altísima de la falda del Irazú, arroja constantemente espesas columnas de humo, pero no de una manera continuada, sino á golpes, que no se interrumpe durante todo el tiempo que estamos en la gran zanja. Las columnas ó bocanudas constantes de humo blanco, podían tener unos ocho ó diez metros de diámetro. Don Ramón Aguilar manifestó vehementes deseos de llegar hasta allí, para examinarlo, según él decía; no le faltaron dos amoscos compañeros para la empresa, pero el tiempo no se dio para ello. Los compañeros que hizo y nos hizo desistir del propósito. Había que bajar como unos doscientos metros, subir como otros trescientos ó cuatrocientos, abriendo una trocha por medio de una pequeña montaña, y esto demandaba algunas horas y era ya la una de la tarde. En el punto que había que hacer, lo que todos deseábamos era la mayor ansia, era una cosa: tener una vista de aquellos terribles lugares. Se armó el aparato por el amigo Baixench, pero le llamamos la atención á gritos para que bajara antes más para tener mejor perspectiva y para abarcar mejor la boca grande del volcán; y mientras bajaba, el coloso del Irazú se aparecía en la noche, desde el valle—... una traidora neblina que cubrió todo aquello bajo su manto. Vano fué esperar: la neblina no se desahacía; y en nuestro coraje ante aquella contrariedad, nos pusimos á hacer rodar cantos de lava petrificada sobre aquel cascarrón de nuevo lleno de poros, donde el viento levanta el aparato, como á la gran zanja que raja y forma una hendidura en la falda del cráter. Hurgábamos con estas las solitarias; arrojábamos piedrecitas en ellas, que á veces eran expelidas con gran violencia por los aires: en fin, formábamos pequeños volcanes en plena erupción. En esto nos ocupábamos cuando un viento fuerte nos tomó ya la cintura, y vimos los demás que era necesario hacer otro tanto. Pero, ¡Dios santos! qué subidá! Hartos de azufre, con las fauces secas, casi sin aire, comenzó la ascensión. Tres horas mortales invertimos en ello, pues era necesario descansar á cada diez metros. La sed era devoradora y don Ramón Aguilar, el hombre que más agua llevaba, se iba haciendo cada vez más pequeño, como si se fuera haciendo cada vez más pequeño. En esto nos ocupábamos cuando un viento fuerte nos tomó ya la cintura, y vimos los demás que era necesario hacer otro tanto. Pero, ¡Dios santos! qué subidá! Hartos de azufre, con las fauces secas, casi sin aire, comenzó la ascensión. Tres horas mortales invertimos en ello, pues era necesario descansar á cada diez metros. La sed era devoradora y don Ramón Aguilar, el hombre que más agua llevaba, se iba haciendo cada vez más pequeño, como si se fuera haciendo cada vez más pequeño.

"EL NOTICIERO"

SAN JOSÉ DE COSTA RICA 18 DE SEPTIEMBRE DE 1902

LA ACTUAL SITUACION económica Y SUS REMEDIOS

Contestando á "La República"

Existe la crisis?

Para poner remedio á un mal, es necesario, primero, conocerlo, analizarlo bien. Esto será una verdad de Peo Grullo, pero es una máxima muy importante y que se pierde muchas veces de vista.

Si pretensión ninguna afirmación es en este diario de estudiar la actual situación económica y, ante todo, para proceder con lógica, nos preguntamos y preguntamos al lector: ¿existe la crisis? Pregunta ociosa desde luego, pues no se puede dudar de lo que se toca y palpa. Pero quisimos analizar el mal, y exponer sus resultados y díjimos que los efectos principales de la crisis, según nuestro entender, eran cuatro: 1°—La disminución de los consumos; 2°—La

realización completa y alarmante en la producción; 3°—La baja de la propiedad en general y la de los salarios; 4°—La subida en el arriendo del capital dinero.

Pero "La República", que no debe sentir tal vez esos efectos de la crisis, negó con mucho desenfado que hubiesen disminuido los consumos, que el comercio se desahacía, que se gasta tanto, hay tanta actividad y tanto bienestar, como hace dos años ó más.

Esta afirmación anterior, acogida por "La República", no la sostenía nadie. Esta afirmación está destruida por los hechos. Los hechos son:

1°—Las importaciones hechas;

2°—La baja en el presupuesto público de ingresos;

3°—El testimonio de casas importadoras y de las de mayor consideración de esta capital.

Dijimos nosotros primeramente que la disminución de los "consumos", no en las "importaciones", había bajado de un 40 ó 45 por ciento en un 30 por ciento, pero constantemente "La República" que no había ninguna anomalía en la materia y para ello reprodujo el cuadro de las importaciones desde el año 1894. Dimos de barato, por no haber estudiado el punto, el movimiento de importación anterior al año 1900 y fijándonos desde esa fecha, le llamamos la atención acerca de lo que se había hecho en ese año y la que hubo en el inmediato de 1901, pues arroja, según las Memorias de Hacienda, una diferencia de casi un 50 por ciento.

El colega nos repuso que nosotros habíamos incluido en la importación los colonos introducidos y restando esta cifra, reconoció que en efecto, la disminución del "consumo", sólo por razón de la importación de mercaderías al país, había bajado en un 18 95 por ciento; menos de lo reconocido en su primer artículo.

Pero el colega toma la palabra "consumo" por sinónimo de "importación." Y esas palabras no son completamente sinónimas. La importación es un factor para calcular los consumos, pero no el único. Las exportaciones, como las que ocurrieron en 1900 y que nos las ha explicado "La República", esas importaciones pueden no reflejar con toda exactitud el consumo.

Veamos lo que bajaron los consumos, deducida la moneda acuñada que en los dos años se introdujo, sólo por el movimiento de importación, comparando 1900—1901 y 1901—1902

1900 Importación total	6.533.597 80
" " " " " "	1.225.895 00
" " " " " "	5.107.792 80
1901 Importación total	4.411.492 40
" " " " " "	165.140 00
" " " " " "	4.246.352 40

Diferencia en contra de 1901... 861.590 30

Se ve, pues, de importar, deducido el oro, casi un millón de pesos menos al año 1901 que en 1900.

Pero, repetimos, eso no refleja el verdadero consumo, pues en el año 1900, por circunstancias especialísimas, que no las explica "La República", las importaciones fueron anormales, y no reflejaban la verdadera situación del país.

Las rentas públicas es otro factor, tal vez más importante que las importaciones, para calcular con mayor exactitud los verdaderos consumos.

Veamos estas cifras:

1900 Ingresos	8.700.833 31
1901 " " " "	5.646.896 15
Diferencia	3.053.937 16

Ante esa diferencia pavorosa, ese déficit de más de tres millones, cabe preguntar: tiene la razón "La República" ó la tiene El NOTICIERO que aseguró, desde luego á balto, en su primer artículo, que los consumos habían bajado 40 ó 45 por ciento en un 30 por ciento, desde hace dos años?

Las rentas públicas son el producto de los consumos públicos; si las rentas han bajado, han bajado los consumos.

Que hoy todos, por la crisis, se han encerrado en la más estricta economía, lo sabemos y lo sabe todo el mundo. Superados que, asimismo, por efecto de esa crisis, el presupuesto público de ingresos, habría sufrido un fuerte quebranto; pero cuando el 19 de mayo, al hoy ex-Presidente señor Iglesias, vimos leer el mensaje inaugural del Congreso y oímos que las entradas públicas, en sólo el último año, habían disminuido en un millón y seiscientos millones de colones y que era necesario hacer un presupuesto más económico, para cerrar el abismo que se hacía cada vez más ancho, nos quedamos pasmados.

Estampo en sus artículos "La República" en son de burla "La situación económica y sus REMEDIOS" y ya iremos mostrando la ligera y la profundidad que tiene el asunto.

Aun nos faltan otros argumentos para probar á la decena que no debe hacer uso de tanto dogmatismo en sus afirmaciones.

Comisión permanente

A las 8 a. m. abrió la sesión el Presidente señor Zumbado.

Se dió lectura á un oficio de la Secretaría de Hacienda, en el que devuelvo sancionado un oficio del decreto número 5 firmado por este Comisión el día cinco del presente mes. El presidente lo mandó archivar.

Se dió lectura á un proyecto de ley presentado por el Ejecutivo que trata de la reforma del artículo 218 del Código Fiscal, relativo á castigar á los comerciantes y empleados públicos que cometen delito de contrabando ó fraude. El diputado Flores hizo moción para que se le dispensaran los trámites de ley. Puesto á votación fué aceptada, dándole el primer debate sin objeción y señalando la próxima sesión su segundo.

Presentado otro proyecto del Ejecutivo por el que se reforman los artículos 408, 471 y 473 del Código Fiscal, en lo que respecta á la inscripción clandestina de licencias monopolizadas y como la aduiteración y depósito, el diputado Flores pidió de nuevo que también se le dispensaran los trámites de ley á este proyecto. Puesto á votación, resultó aprobado, dándosele el primer debate y señalando para el segundo la próxima sesión.

A las 10 a. m. se levantó la sesión.

Sala 2ª de Apelaciones

RESOLUCIONES

Causa seguida ante el Juez del circuito de San Ramón contra Cleofás Salas Pérez; por conuincencia en el quebrantamiento de una condena judicial impuesta á Jesús Soto; la Sala declara mal admitido el recurso y advierte al Fiscal Específico don Joaquín Quesada, que ha olvidado su facultad al suscribir la renuncia de trámites objetada.

Sumaria instruida ante el Juez 1º del Crimen de esta Provincia, para averiguar si María Arley, fue violada y si Ramón Jiménez fue el autor de ese atentado; la Sala aprueba el auto de sobreesamiento dictado por el Juez "a quo."

Sumaria seguida ante el Juez 1º del Crimen de esta provincia contra Leoncio Mejía Cortés, por robo en perjuicio del Licenciado don Mauro Fernández Acuña; la Sala aprueba el auto del citado Juez, en que declara extinguida la acción penal por fallecimiento del reo.

Sumaria levantada ante el Juez 1º del Crimen de esta provincia contra Juan, María de la Gloria y María Felicitiana Aguilar, por hurto en perjuicio de Bartolomé Soto, de único apellidado; la Sala aprueba el auto de sobreesamiento dictado por el Juez "a quo," llamando la atención del Juez acerca de la lentitud de la acción judicial en este negocio.—San José, setiembre 17 de 1902.

POR TELEGRAMA

Otro crimen en Juan Viñas

La sumaria de la causa contra Windham

El cadáver del capitán ERNST

Juan Viñas 17.—[Recibido á las 5 y 15 p. m.]

Ayer á las 2 p. m. y de orden del señor Juez del Crimen de Cartago, salieron para Santa Cruz de ésta, el Médico del Pueblo y el señor Agente Principal de Policía, cada cual á cumplir con su deber, pues por ese lugar había habido un crimen.

A las dos y media de la madrugada regresaron é inmediatamente que el Agente de Policía recibió el parte del encuentro de Ernst y Windham, se constituyó en la casa del muerto á levantar la información.

Hoy llegó á esta el Juez del Crimen de Cartago y se presentó en casa del occiso á hacer las averiguaciones del caso.

La sumaria queda levantándola la autoridad de este lugar.

El cadáver del capitán Ernst fué trasladado por tren de hoy á esa capital.

El reo será remitido á Cartago tan luego termine la sumaria.—Corresponsal.

AVISO DEL DIA

RECONOCIMIENTO

A nombre del Hospicio de Huérfanos tengo el placer de dar las más cumplidas gracias á todas aquellas personas que generosamente prestaron un valioso concurso para llevar á cabo la velada lírico-dramática que á beneficio de los huérfanos tuvo lugar el sábado 13 del corriente en el Teatro Nacional, y especialmente á la señora Ofelia Ranzonista de Lynn y señoras Margarita Trujillo, organizadoras de esa fiesta, y á los apreciados artistas, señoras Elsa de Echandi, Mari y Ronat; señoras Memelida, Luisa Montero y Patricia Zelaya, don E. Serrador, don José J. Vargas C. y don Ismael Cardona. —San José, 16 de Septiembre de 1902.—Adelina Pacheco C., Secretaria.

HE PERDIDO

Una vena próxima á partir, marcada con un 9 en la parte izquierda, anaranjada, con pintas blancas.—IGNACIO VEGA.—San Juan, setiembre 18 de 1902.—v.

AVISOS ANTERIORES

CASA DE CAMPO

Se alquila ó se vende barata y en buenas condiciones una casa grande y nueva, amueblada y decente, propia para temporadas ó para escuela. Está situada frente á la estación de San Antonio de Belén. Tiene piscina, baño y un solar de un cuarto de manzana, y produce 40 mensuales.—San José, setiembre 5.—Manuel Soto.—15 v.

RAFAEL MEZA N. DENTISTA

Ha trasladado su oficina á la 6ª Avenida, antigua calle del Cuño, 25 varas al Este de la esquina N. E. del Mercado, frente á la Botica la P6.—Setiembre 6.—10 v.

A LOS GRANADEROS

Con práctica de más de cincuenta años en el negocio de arrear, vender y comprar ganado, ofrezco mis servicios á los granaderos, cobrando los y medio por ciento de comisión de venta y compra y convencional en todo lo demás del negocio. Sobre mi capacidad y honradez pueden informarse don Francisco Mayorga, don José Cabezas, don Narciso Ruiz y don Anibal Santos.

San José, Avenida Central Oeste N.º 443, frente á don José María Castillo.—RAFAEL ZELAYA S.—Setiembre 3.—1 m.

CRONICA

Santoral

Jueves 18.—San José de Cupertino, confesor y san Ferruol, mártir.

Intstituto meteorológico

Día 16

TEMPERATURA DEL AIRE:

Máximo.....23.2
Mínimo.....17.0
Medio.....20.10

HUMEDAD RELATIVA

Máximo.....70
Mínimo.....94
Medio.....82

Horas de lluvia.....0.95
Horas de sol.....0.58
Cantidad de lluvia en milim.....2

Tembores.—No hubo.

Bautizos y matrimonios

No hubo.
Hospital: Entraron: Estela de Fuentes, Antonina Navarro, Gauga Daig, Liboria María y Rafael Alvarado. Saló Manuel Valliosos.

Pizarra del Hospital: Día 17.—Operaciones:—Para hoy á las 8.30 a. m. "Avariomatia." "Resección maxilar superior por carcinoma" por los Doctores Zumbado, Soto y Jiménez.

Para mañana viernes á las 8 a. m.—"Secuestromía" por los mismos Doctores. Salón de Gaceta.

Visita de Doctores: Día 17.—A las 8 a. m. fué visitado el Hospital por los Doctores, Zumbadori y Núñez; los salones de medicina: Zumbado, Rojas, Soto, Durán y Echeverría; los salones de cirugía.

Movimiento de boletines: Día 17.—Imperial.—Entraron: Felipe Alvarado, A. D. Roaer, Augustini; Saló José Leonard.—Francés.—No hubo.—Internacional.—No hubo.

Movimiento de tribunales

Día 18.—Sala de Casación.—A la 1 p. m. Vista causa del Frosierero Daniel Carmona contra Ricardo Mora y otros.

Sala primera.—No hay
Sala segunda.—Vista de la causa contra Próspero Vargas Camacho á la 1 p. m.

Juzgado 2º Civil.—A las 2 p. m. Testigos Interrogados, restitución de Juan Zeledón contra Ricardo y José Mata.

Juzgado 2º del Crimen.—A la 1 p. m. Testigos en causa contra Eustaquio Solano.

A la 1 p. m. Testigos en causa contra Carlos Davis.

Juzgado de lo Contencioso Administrativo.—A las 2 p. m. Audiencia pública en causa contra Cipriano Granados.

A las 2 y 30 p. m. Posiciones V. Navas contra José González.

A las 3 y 30 p. m. Posiciones y reconocimiento de José A. Poveda contra X.

A las 3 p. m. Posiciones de Víctor Trejos contra Leonardo Martínez.

Audiencia segunda.—A la 1 p. m. Pruebas en juicio de Jerónimo Bogantes contra Juan M. Rodríguez.

Alcalía tercera.—A la 1 p. m. Contestación demanda de Rafael Chinchilla.

A la 1 p. m. Posiciones de Silvestre Azofeifa contra Pedro Solano.

A las 2 p. m.—Posiciones de Silvestre Azofeifa contra Rafael Chinchilla.

A las 3 p. m. Posiciones, Teófila Zamora contra Alberto Herrera.

Inhumaciones

Día 17.—Francisco Morris Flor, de 69 años, vecino de Antonina Hernández, costarricense y vecino del distrito del Hospital. Murió de palúdismo. Hijo de Julián Morris y María Flor.

Maximino Marchena Sánchez, de 35 años, casado con Cristina Jiménez. Murió de un ataque al corazón. Hijo de Manuel Marchena y Magdalena Sánchez.

Movimiento de pasajeros

Limón, Setiembre 17.—A las 11 y 50 a. m. anció el vapor inglés "Olympia", procedente de Nueva Orleans, con cinco días de mar. Pasajeros: Darcy A. Santos, A. M. Sattig, M. Gilit, W. Mac Gregor, Victor Braln, W. H. Janston, F. Gleih, Sr. Segan.

A las 12 m. anció el vapor alemán "Castilla", procedente de Colón, con 20 horas de mar. Pasajeros: Sabay Senhire, José A. Rivera, José Piantado, Pedro González y Fuenclencia Rickens.

Telegramas rezagados

De Sardinal para Antonio Esna.—De Alajuela para Rafael Valerín.—De Liberia para José Soto.—De Pantarón para Evaristo Esquivel.—De Cartago para Juan Hernández Esquivel.—De Paeaca para Francisco Jiménez.—De Limón para Manuel Jiménez y Emilia Fernández.

En Cartago

El día de la Patria, quien lo creyera, en la muy noble ciudad vimos que unos trabajadores se ocupaban en pintar el Palacio. Francamente, nuestra admiración subió de límites al observar aquello, pues jamás no son las autoridades las llamadas á guardar en primer término el día glorioso de la Nación!

Café

Es una notabilidad el café Magarogipe que vende para semilla en su oficina don Maximiliano Koberg. Es de notar

su tamaño, color y aroma. En nuestra oficina puede verse la muestra.

Canes y niños

El niño Faustino Castro fué mordido por un perro del cirujano dentista don Ricardo Kriebel. Un policía condujo al niño á la Agencia respectiva y allí condenaron "á muerte el can."

Sobrecimiento

Se sobrecorrió en la sumaria contra Francisco Carmona Vargas por depósito de aguardiente clandestino, por no hallarse comprobado el delito conforme á derecho. Asimismo se tomó tal procedimiento en la causa que se seguía para averiguar la sustracción de un giro del año 1889 en la Inspección General de Hacienda, por tener más del tiempo, para su prescripción. Estas disposiciones fueron dictadas por el Juez de lo Contencioso Administrativo.

Sentencia

En la causa que por depósito de aguardiente clandestino se le seguía en el Juzgado de lo Contencioso Administrativo al señor Manuel Puollo Foro, el Juez dictó sentencia absoluta por no estar comprobado el delito por que fué acusado, sin tener por esto lugar á indemnización, por no haber motivo para seguir la sumaria.

Otro

El Juez 2º del Crimen ayer dictó sentencia contra Gerardo Mora Ramirez por los delitos de amenaza de atentado y lesiones cometidas en perjuicio de Jesús Masís. Por el primer delito á dos meses y once días y por el segundo á once meses de presidio interior menor descontable en la Isla de San Lucas.

Estafa

Don Esteban Serrador ha sido estafado por un paisano cuyo llamado Manuel Arpa, y se calcula la estafa en \$ 400.00. Arpa había tomado sesenta asientos desde el primer abono que se abrió, con el fin de venderlos en las funciones. Ayer había desaparecido sin haberle entregado el importe de cuatro funciones, más una suma posterior que con engaños no se la había abonado. Ayer ya tarde se supo que Arpa había partido para Limón con el fin de embarcarse, pero ha sido capturado de orden del Juez 2º del Crimen.

Agente

Nuestro Agente en Cartago, don Angel María Sánchez, es un empleado de tal naturaleza que en él hemos confiado por completo nuestros suscritores de la vieja metrópoli que, gracias á su actividad han alcanzado el número de doscientos con tendencias al alza. El señor Sánchez es un empleado activo que no sólo cumple con sus obligaciones con esta empresa sino que hace lo que á su alcance está por levantarla.

Atamán perdido

Hace unos cuantos días llegó al Hotel Imperial un alemán naturalista que no habla nada de español; hace cuatro días, se dirigió al campo á coleccionar mariposas é insectos y dejó recado de que volvería pronto; pero todavía no ha parecido y se supone que se haya extraviado en el campo. Su equipaje muy valioso, lo dejó en el Hotel.

Autos

Ayer fueron dictados autos motivados de prisión contra Ramona Salas Loniza y Macedonio Padilla por depósito de aguardiente clandestino. Ambos salieron bajo fianza de haz.

Casa de Reclusión

Persona autorizada nos informa que en la Casa de Reclusión de mujeres no cabe ya ni una roe más, y que viven en aquel lugar en la mayor holganza ocupadas en hacer escándalo y en molestar á los celadores.

Naufragio

Una persona venida de Limón nos cuenta que en días pasados al amanecer, dos jamaicanos pescadores, salieron de Moín con una barca con sus redes y trojeos á pescar y que los sorprendió una fuerte tempestad que duró siete horas, al cabo de las cuales la barca fue hecha astillas y los negros arrojados á la mar de donde tuvieron que salir á nado; uno de ellos sufrió una lesión en un pie.

Ferías de ganado

San Antonio de Belén y Heredia. El precio del ganado gordo se mantiene firme. El sobrante de la pasada semana y las partidas venidas ultimamente apenas fueron suficientes para la demanda. Las vacas y ganado de engorde han sufrido una pequeña baja, pero en cambio se nota marcada tendencia al alza para el ganado de destace.

Defunción en la ciudad de Alajuela.

Higinio Avila Espinoza, de "ciento seis años de edad," costarricense, y veci-

no del barrio de San José de la ciudad de Alajuela y casado con Rosa Granados, murió de consunción, en su vecindario, á las once a. m. del día trece del corriente mes. Hijo legítimo de Eugenio Avila, finado, que fué agricultor, y de Hilaria Espinoza, finada, de oficios domésticos, costarricense y del mismo vecindario.

Robo

Don Juan de Dios Guillén nos comunica que anteayer se introdujo por las ventanas de la oficina de "La Revista" un hombre y se llevó unas colecciones del periódico y además unos libros en inglés y francés y algunas obras de literatura. Se dió parte á la policía, pero aunque hay sospechas de un individuo, aun no ha podido ser tomado.

Cadáver

Ayer á las 4.45 p. m. en el tren de Limón llegó á esta capital el cadáver del capitán Ernst en un carro expreso. La caja mortuoria venía enteramente cubierta por la bandera de la patria del occiso. Acompañaba el cadáver uno de los hijos del capitán, muy joven; en su cara se reflejaba la mayor tristeza. ¡Morir su padre fuera de su patria y en un duelo ó lucha! En la estación aguardaba el cadáver el Rev. Grinter capellán de la Iglesia Protestante del Buen Pastor. Fué inmediatamente colocado en un coche fúnebre que lo trasladó al Cementerio Protestante.

El capitán que hacía ya muchos años vivía en Costa Rica, le había tomado mucho cariño á esta tierra á donde trasladó á su esposa y familia. Era accionista de la Juan Viñas Sugar Co. y además tenía en Juan Viñas una finca donde construyó una elegante y simpática morada. Tenía un carácter imperativo y sus disgustos con Wintham son ya antiguos.

Don Guillermo Wintham es un caballero cumplido, casi un caquero, y no puede menos de haber sido provocado de una manera violenta para que este desenlace fatal haya sobrevenido; pero desde luego se comprende que es el resultado de una serie de luchas y reencuentros que no son de hoy sino de hace varios años.

REVISTA DE LA PRENSA

LA GACETA.—Se permite á las Juntas de Educación de los distritos de Santo Domingo de la provincia de Heredia y San Juan de Tobosi, Sur de la de Cartago, que celebren tres turnos cada una, á fin de allegar fondos para atender á numerosas dificultades materiales de las escuelas.

—Se restablece la Agencia de Policía de Aguas Zarcas; se le dota con el sueldo de \$ 30.00 al mes, y se nombra para desempeñarla á don Miguel Vargas.

—Se nombra al Director General de Estadística don Manuel González Zeledón, para que en concepto de Delegado del Gobierno, represente á éste en el Congreso de Cafetaleros que habrá que reunirse el 1º de octubre próximo en Nueva York.

LA REPUBLICA.—En su primer artículo "Nieblas" hace comentarios de los Ministros: al señor Pacheco le dice que sólo en la Cartera de Justicia se ha exhibido. Y á fe que la decana no miente. En general "La República" le hace de "ojitos" al Gobierno. ¡Hábitos viejos.!

—En el segundo, ataca de modo fuerte al señor Gobernador de Alajuela.—¡Por qué te tiene inquina al señor Cabezas!

De su crónica tomamos: "Fué remitida al Hospicio de Incurables Inés Segura Bonilla por padecer de enajenación mental, según certificado del doctor Aguilar y además por ser pobre.

—Los esposos Aragón-Peña están de plácemes. Un precioso niño ha venido á aumentar su hogar.

—En el vapor francés "Labrador" viene el ilustrado sacerdote Dr. Stork y el padre Valenciano.

EL DERECHO.—¡Que estúpido que es el duelo dice Pascual y con mucha razón y principia así su artículo: "Lance de honor llamais á esa inicia carnicería! ¿Es pistola en mano como se prueba que la razón está de parte nuestra?" Un artículo dedicado á la señorita Pacifica Zelaya. Don Juan F. Ferraz continúa con calor [y como nó] defendiéndose en el asunto Libro Conmemorativo. Extensa y amena Revista de la Prensa por Manólin. Al ocuparse de nosotros aplaude que reprodujéramos unos párra-

fos de un artículo en contra del duelo. No trae crónica.

LA PRENSA LIBRE.—Lanza el Doctor Zambrana en su editorial "El Duelo" una idea que apoyaremos con calor: la formación de un tribunal de honor entre los periodistas, para evitar de ese modo los "juicios de Dios" ó duelos que si en la edad media pasaban como buenos era porque se creía en la intervención divina. Dice así el Doctor: "Aparte de eso, nos dirigimos á "La República"—como decana de los colegas, invitándola á que nos reuna en su redacción,—á periodistas titulares y habituales,—para que se concierten las bases del arbitraje que debe sustituir, á nuestro ver, la salvaje costumbre medioeval á que nos estamos refiriendo. Queda puesta la primera piedra."

—De su crónica tomamos que el sábado próximo verá la luz pública un semanario satírico-burlesco, el que será redactado por una sociedad de jóvenes de esta capital. Llevará dicho semanario el nombre de "El Gavilán," y dice que tomarán el pelo á cuantos lo lleven largo. Veremos cómo sale el moderno "Bocaccio."

EL DIA.—En su editorial "Una visita" da cuenta de los trabajos de ropa blanca que se ejecutan en el Colegio de Señoritas y de que ya habíamos dado cuenta. De su crónica tomamos que se está formando una Compañía Dramática en el Salón Recreo por una persona competente y que una persona desconocida obsequió á los pobres con un buen almuerzo, en conmemoración del 15 de setiembre.

EL IRAZÚ.—"La Justicia Social" no nos han visitado.

SERVICIO DE LA NOCHE

Anoche á las siete fué llevado á la policía un individuo llamado José Granados (a) Cosita. Le encontraron que llevaba encima un mundo de pañuelos y varias sortijas, habidas de mala manera. Un pañuelo con un anillito y un pequeño brillante, lo arrojó en un excusado. Se encuentra detenido con el objeto de que preste declaraciones. Fue capturado cerca del Mercado.

Anoche á las 6½ a. m., frente á la casa de los Phillips, se reventó un alambre de la luz eléctrica, quedando enganchado con el del telegrafo, el que arrojaba muchas chispas. Se prendió poco después, quedando interrumpida la comunicación telegráfica. El dueño de la pulpería cercana dió unos cuantos pitazos llamando á la policía, la que vino al momento. A las 7½ p. m. todo estaba en perfecto estado.

A la hora que indicaba el programa dió principio anoche la primera velada de los jóvenes de la "Sociedad de Temperancia" del Liceo de Costa Rica.

Grande era la concurrencia y allí brillaban con todas sus galas y encantos, lo que más vale y lo que más sobresa, entre nuestras damas. Sólo para ellas hubo asientos y los hombres ocupaban los pasillos.

Unicamente tuvimos el gusto de escuchar la primera parte del programa, la que fué desempeñada con mucho esmero.

Un aplauso, aplauso sincero, enviamos á los jóvenes de la distinguida Sociedad.

A las doce de la noche, un coche que esperaba frente al Liceo de Costa Rica, arrancó de repente, chocando contra un poste de la luz eléctrica. El coche se deshizo por completo. Quedaron liosos dos cocheros que dormían dentro del vehículo.

COMUNICADOS

Señor Director de EL NOTICIERO. "La Prensa Libre" del 13 de los corrientes, registra una comunicación veridiera fruada quien sabe porqué "Quidam" de esta ciudad. El tomándose la libertad de representar el pueblo espantado, habla con una propiedad digna de creerse que el tal es ó significa algo. No, es uno de esos seres infatuados que se creen merecer mucho y no valen nada. ¡Qué le pasare! ¿le desea con sus correspondencias, quitar y poner Jofes Políticos, directores de enseñanza, curules, si no comigan con él los den chillido ó no, nada tiene—él cree autorizado para interpretar la voz del Pueblo—¡tama escribidor me pidieran en Esparta, como lo demostrare y si vine fué con gusto porque nada me han hecho los espantados—me aprecian, los aprecio.—Bastante estúpido es el tal Sancho Panza que dice que haya dicho yo que "¡Pues me pidieron tencion que me llamasen deseariosos." ¡Podrá suponerse semejante cosa al ínfimo algo. Escribidor de oficio? Por qué no escribe contra los borrachos consuetudinarios? Porque no dice que cier-

Los periodistas han descamisado en el juego y después, van papiletas para continuar. Porqué no se reforma algún día dejando el concubinato público, formando en su misma casa hogar. Ay! lo que debe costar el carro caxta la carreta. Quién es el que mortifica á todos los curas aquí! Ya todos lo conocen el mismo de hoy—A quien le dicen —"Salado"—al mismo—por qué porque para el nadie es honrado, nadie posee virtudes. sólo él es el crisol de justicia y cúmulo de virtudes—Ay! virtudes, pero ni oficias—porqué.....

Donde está el que me ataca? No hay, sólo el cabalero, el enredista, el pendericiero que ni su misma familia lo aguanta.

No le concreto cargos aquí, lo he concreto punto por punto sus líneas nacidas de un cerebro meoquin, sin juicio, lleno de veneno porque sería contestarle á un loco.

No merece más que mi más severo desprecio; por eso escribí estas líneas al mismo tiempo consignar que por más viscosidad que escriba, por más carga eléctrica que despidan sus inmundas correspondencias, jamás volveré á ocuparme de él ni de otro cualquiera igual á él porque me rebajo demasiado, así, que puede decir cuanto guste que no daré oídos á sus pueriles palabras.

Que compre una cuerda y un trompo y se ponga á jugar, es lo que debe hacer y cuidar que los chiquillos de escuela no le peguen. Perdonen los lectores mis líneas pero me he visto obligado á descender á contestar las verdulerías del que viendo molinos de viento se cree "La voz del pueblo espartano". Respete para que lo respeten, estude para hacerse letrado y valer más que de pendericiero y odioso no pasará jamás.

Combata el vicio, pero destiérre de su lado. Decir mentira y comer pescado se necesita mucho cuidado.

Hay que comer sal, pero no venderla tan cara el torcido; á 500.— Afirma G.—Esparta, setiembre 15 de 1902.

Desamparados

En esta villa se celebró de muy buena manera el aniversario de nuestra independencia. Después de un solemne "Te Deum", el señor Jefe Político, el Ayuntamiento, el Cura y las escuelas de ambos sexos con selecto y numeroso acompañamiento pasaron á los altos del edificio escolar. La filarmónica de Aserrí amenizó el acto. Se pronunciaron varios discursos por los maestros y en nombre de la Directora de la Escuela de niñas habló don Domingo Monge. Le más saliente de la fiesta fué la pequeña contribución que dieron los niños y niñas de las escuelas para la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul. Concluyó la fiesta con un refresco servido en el mism edificio escolar.—CORRESPONSAL.

Liberia

Setiembre, 11.—Podría explicáronos satisfactoriamente porqué habiendo sido reconcentrados todos los pescadores de perla al Puerto de Puntarenas, se ha dejado solamente explotando el molusco á un señor Huete quien lo hace á ciencia y paciencia de las autoridades? Será ese un privilegio gubernativo? No lo creemos porque eso constituye un desatino á los intereses municipales. Deben los resguardos privar á ese señor de "tan bonito negocio", reconcentrándolo á Puntarenas.

—Procedente de Santa Cruz, llegó á esta ciudad, nuestro amigo don Daniel González S.

—Nos informan que la policía aprovecha la leche de las vacas detenidas en el corral del "fordo", ¿será esto correcto?

—Se dió auto cabeza de proceso contra José Espinoza Mora, por el delito de violación en perjuicio de Josefá Solórzano.

—Estas noches han hecho los rateros de las suyas, en varias casas; y en una no se conformaron con la ropa que había en el cofre, sino que también cargaron con la cobija que daba abrigo á su dueño.

Mucho enojado señores cacos que si "pasan cerca" de la policía los puede atrapar.

—De entre seis solicitudes que se presentaron salió favorecido por la "suerte" don Francisco Gutiérrez Santana para la beca industrial que corresponde á esta provincia, siendo su competidor don Landelino de Castro Quintana, pues á ambos juzgó con igualdad de méritos el Municipio.—De "El Nuevo Régimen".

Avisos

A V I S O

Teziedo que aumentarme del país, vendo las siguientes propiedades:

Una finca de potrero y montaña en San Isidro de la Arenilla, constante de 120 manzanas dos casas y 80 caballos de ganado vacuno extranjero con una instalación de lechería.

Una casa contigua á la del Banco de Chale y Co.

Un terreno de 3 y media manzanas planas, cerca el Barrio de la Uruca, á cinco minutos de esta capital.

Un terreno para edificar en la ciudad de Alajuela.

Una casa grande al frente de la de don Miguel Ángel Volquez.

Un potrero en Puerto de Tierra, constante de 50 manzanas, con casa y galerón para instalar una lechería.

Entenderse con

ENRIQUE BRENES MORA.

Agosto 24.—1 mes.

ALEJANDRO ALVARADO H.

Y

FABIO BAUDRIT

Han establecido su bufete de Abogacía y Notariado frente al almacén de Troya, casa de doña Mariana v. de Argüello.

BANCO ANGLO-COSTARRICENSE

COTIZACIONES

Londres	90 div.	110 por ciento
"	3 "	113 " "
Paris	90 "	112 " "
"	3 "	109 " "
Alemania	3 "	108 " "
Italia	3 "	107 " "
España	3 "	107 " "
New York	la vista	117 " "
San Francisco	60 div.	117 " "
Id.	3 div.	117 " "
New Orleans	la vista	117 " "
Guatemala	"	"
Salvador	"	"
Nicaragua	"	"

Letras pedidas después de las tres de la tarde no serán entregadas hasta el día siguiente.—15 de Agosto de 1902.

CAMBIOS

BANCO DE COSTA RICA

Londres	90 div.	110 por ciento
id.	3 "	113 " "
id.	cable	115 " "
New York	60 div.	117 por ciento
id.	3 div.	117 " "
id.	cable	115 " "
San Francisco	60 div.	117 " "
id.	3 "	117 " "
id.	cable	115 " "
Paris	90 div.	109 " "
id.	3 "	112 " "
id.	cable	114 " "
España	vista	71 " "
Italia	id.	109 " "
Alemania	id.	109 " "
Bélgica	id.	112 " "

Agosto 5 de 1902

FERROCARRIL DE COSTA RICA

SERVICIO DE TREN

DE SAN JOSÉ Á LIMÓN

Diario, excepto los domingos á las 8.05 a. m.	
DE SAN JOSÉ Á ALAJUELA	
Diario	11.05 a. m. y 5.05 p. m.
Lunes y miércoles.	8.10 " "
Domingos	9.10 " "
Sábados	3.10 " "
DE SAN JOSÉ Á CARTAGO	
Diario	10.35 a. m. y 5.00 p. m.
Domingos	9.00 " "
Sábados	2.30 p. m.
DE LIMÓN Á SAN JOSÉ	
Diario, excepto los domingos á las 8.55 a. m.	
DE ALAJUELA Á SAN JOSÉ	
Diario	7.00 a. m. y 3.30 p. m.
Lunes y miércoles.	9.30 " "
Domingos	1.00 " "
Sábados	4.35 " "
DE CARTAGO Á SAN JOSÉ	
Diario	7.00 a. m. y 12.00 p. m.
Diario, excepto los domingos	3.50 " "
Domingos	9.00 a. m. y 5.00 p. m.

DR. MOISES CASTRO F.

DESPACHA EN LA BOTICA ALEMANA

de 8 a. m. á 8 p. m. En las demás horas, en su casa de habitación Calle 18 N., 125 metros al N. del Mercado.—Agosto 20.—1 m.

NUEVA CARNICERIA

"EL 8 DE MAYO"

Frente al lado O. del Mercado

Habiendo tenido un arreglo con la "United Fruit Co", dispongo de ganado gordo.

J JOAQUIN QUESADA

Leonidas Briceño

PASANTE DE ABOGADO

Despacha en la Redacción de EL NOTICIERO

APARECE TODOS LOS DIAS, EXCEPTO LOS SIGUIENTES A LOS DOMINGOS Y DIAS FERIADOS.

ADMITE ANUNCIOS, CONTESTADOS ETE. HASTA LAS OCHO Y DOCE DE LA NOCHE.

PUBLICA LAS NOTICIAS ÚLTIMAS DE LA VISPERA.

HASTA LAS DOS DE LA MADRUGADA

FIGINA DE REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA. Antiguo local de "El Heraldo".

Avenida 55, Oeste, 25 varas al Este de la Oración Telegráfica.—Apartado de Correo 308.

Tabloncillo, Tablilla, Tablas, Reglas

Toda lista, seca y de las famosas maderas de San Marcos de Tarrazú. Suela talabartería primera clase, y carbón de encino. Especialidad en yugos aperados. Vendemos con rebaja de precios.

DEPÓSITO.—Casa de don Florencio Madriz. Calle 21 Norte N° 393

Setiembre 4.—1 mes.

PAULINO ARDON C. & C°

BREVA A C1 20 CAJA

Se ofrece al público en la nueva fábrica de BREVA marca DALIA instalada con todos los elementos necesarios; para la elaboración contamos con máquinas inventadas en el país por uno de los fabricantes.

Cada caja de 10 kilos contiene 273 tabletas, las cajas vacías en buen estado que se nos devuelvan, las compramos á 0.50, detras de la casa de los Leones, Paso de la Vaca.

Charpentier & Galindo

Agosto 20.—1 m.

APARTADO N° 93

DESCONTENSE DE LAS FALSIFICACIONES

ORIZA-POWDER

Flor de Atraz

FRESCURA Y PERFUME INCOMPARABLE

PERFUMERIA ORIZA

de L. LEGRAND

Inventor del Producto VERDADEICO y abreviado ORIZA-OIL

11. Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA



OJO

Vendo un lote de construcción al Sureste del Parque Nacional. Consta de 13 varas de frente por 8 varas de fondo.

También vendo una finca en Grecia, diez minutos á pie de la Plaza. Consta de quince manzanas. Se llama "La Margarita."

ENTENDERSE CON EL SR. W. J. FIELD

EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El gran remedio para la cura radical de la TISIS, ESCRÓFULA, ANEMIA, RAQUITIS, DEBILIDAD GENERAL, y todas las enfermedades estenuantes en los niños como en los adultos.

Ningun medicamento, hasta hoy descubierto, cura las afecciones del pecho y vías respiratorias (restablece á los anémicos, escrofulosos y raquiticos con tanta rapidez como la Emulsion de Scott.

De venta en todas las boticas, droguerías y farmacias



SE VENDE UN ARMONIUM

PEQUEÑO, PROPIO PARA SALÓN Ó CAPILLA

Dará informes PEDRO CALDERÓN NAVARRO

Setiembre 11.—15 v.